
夢を語ろう！みんなで考えよう！

『できたらいいナ　みんなの区役所・体育館』ワークショップ
かわらばんかわらばん 平成15年6月30日発行no.4

　右京区では地下鉄東西線の西伸に伴い，新たに設置される天神川駅（仮称）周辺の整備が進められていますが，

その一環として，区役所や地域体育館を含む「にぎわい施設」が設置される予定です。現在，この施設をより身近

で利用しやすいものにするため，市民と京都市が一緒になって考える「『できたらいいナ　みんなの区役所・体育

館』ワークショップ」に取り組んでいます。

　右京区に何らかのかかわりのある方ならどなたでも参加できます。よりよい施設づくりのために、たくさんの皆

さんの参加をお待ちしております。

第4回ワークショップ報告 全体スケジュール

『新しいまちへの期待や将来像を語ろう』
　－より良い施設づくりに向けてみんなの気持ちを集めよう！

第１回
３／１（土）

『あなたもまちの建築家（その１）』
　－まずは今の区役所・体育施設について考えてみよう！

第２回
３／29（土）

4／19（土）
『あなたもまちの建築家（その２）』
　－現地を見て考えよう　どんな場所になったらいいかな？

第３回

『あなたもまちの建築家（その３）』
　－計画案の検討と具体的な中身を考えよう！

　会場：右京区役所３階会議室

第４回
6／7（土）
13：30～

『こんな総合庁舎・地域体育館にしたい！』
　－市の設計案について区民みんなで検討しよう

　会場：右京区役所３階会議室

第５回
7／5（土）
13：30～

済

済

済

※スケジュールや内容は多少変更することがあります。

今回はコレ！

次回はコチラ！

１．あいさつ
２．前回のおさらいとプログラム説明
３．自己紹介
４．コンセプト・アイデアを考えよう
５．建物の構成の大枠を考えよう
６．模型で遊びながら考えよう
  ﾃｰﾏ㈰
「建物の構成を考えてみよう！」
  ﾃｰﾏ㈪
「区役所・体育館の施設の中身を
　　　　　　　　　　考えてみよう！」
７．発表
８．人気投票
９．まとめ当日の様子

第5回ワークショップ「こんな総合庁舎・地域体育館にしたい！」開催
日時：7/5（土）午後1時30分　場所：右京区役所３階会議室

　これまでに３回のワークショップが行

われており、１回目はワークショップの

取組についての学習会、２回目は区役所

や保健所、体育館の現状から、どのよ

うな施設が実現したら良いかを考える

取組、３回目は実際に建物の敷地やそ

の周辺を見て、ここの場所にふさわし

い形と機能について、もう少し広い視

点から考える取組を行いました。

　そして６/７（土）に開催された第４回

ワークショップでは、これまでに語られ

たイメージやアイデアを実現させるため

の建物の構成や機能の配置について考え

てみようという目的で行われました。

　前回までの取組での成果などを報告した

後、各グループごとにコンセプト・アイデ

アを選び、それに基づいて粘土ブロックで

建物の構成を考えて組み立てました。さら

に区役所の中の機能配置を考え、それらを

とりまとめて各グループごとに発表しまし

た。

　最後に参加者全員に各グループの模型を

見歩いてもらい、人気投票を行って、それ

ぞれのアイデアで参加者の関心が一致する

ところを探りました。

プ
ロ
グ
ラ
ム



　６つのグループに分かれ、グループ内で共有できるコンセプト・アイデアを選び出し、どうすればそのコンセプトが達成
できるかを考えながら、粘土ブロックを使って建物の構成を組み立て、さらに区役所・体育館の中身について具体的な利用
方法やアイデアを考えてもらうのが今回のプログラムのメインです。
　各グループとも、選んだコンセプトをもとに、どんな施設になったらいいかを考えながら粘土ブロックを積んで、いろん
なアイデアを出し合いました。

１班

２班

３班

４班

５班

・地区を分断することなく人のつながりをもたせるため、中央に並

木道のような南北通路をつくり、右京の花を植えるなど右京らし

さの演出もする。

・大文字が望め、ビアガーデンもできるような屋上展望室。

・住宅は日当たりを考えて南東角に別棟とした。

・市民トイレは屋内外から使えるようにし、市役所棟と業務棟に設

置した。

・地下駐車場の進入口は、道路事情から考えて下刑部町通からとし

た。

・区役所内の子どもの遊び場。

・中庭を設け、人がくつろげ、子供の遊べる空間を創出、また、中

庭の空間により採光が良くなると考えられる。

・1階部分は区役所と業務施設を配置、業務施設には店鋪が入ること

を想定し、駅周辺のにぎわいを演出する。

・住宅は東側と南側に面して配置し、防犯を考え２階からとした。

・体育館スペースは、体育館横に更衣室を設ける。また体育館のフ

ロアから直接屋上に出られる構成とし、その屋上部には庭園やジ

ョギングコース、子供の遊び場、展望スペース等を設ける。

・京福電車、地下鉄の駅の位置から考えて、中心となるのは三条

通りと駅前広場に面す部分であるため、住宅以外の入口位置や

面し方のわかりやすさに配慮している。

・住宅は販売も想定して別棟とし、日当たりを考えて南に配置し

た。

・体育館は単独とし、御池通りから直接入れるようにした。

・区役所は４階建の単独とし、どこに何があるかわかるよう広す

ぎないようにした。

・地域振興課は地域の窓口として１階に設けた。

・住宅棟、業務棟の屋上を緑化する。

・区役所はできるだけ１フロアーに入れ、全道路に面するよう配置

した。

・業務施設は３～５階に配置し、市民が憩えるようカフェなどの商

業施設は１階に設けた。

・住宅は上層部（３～５階）の南側全面に配置した。

・多目的の会議室を諸団体や市民が使えるよう１階に配置した。

・できるだけ緑のある空間を生み出した。

・５階屋上を活かして展望（緑化）スペースとした。

・雨の日も濡れずに歩けるようアーケードのついた通り抜けスペー

スを設けた。晴天時には開くようになっている。

・業務ゾーンと公共ゾーン、住宅ゾーンを分離し、間を南北通路とし
た。
・交通機関とのつながりに配慮し、業務ゾーンは駅（京福、地下鉄）
に近い西側に、区役所は御池通り側に、地域体育館は天神側通り側
に、住宅は、展望の開けた北側に配置した。
・住宅は、日当たりを確保するため、区役所との距離を置き、住宅棟
のすぐ横に地下鉄入口を設けた。
・人の集まりやすい広場側をメイン入口とした。
・区役所１階は、市民窓口課と弱者の利用する福祉３課を置き、プラ
イバシーの保護のため保護課は一番奥とした。（観光客用トイレも
設置）
・屋上を緑化し、展望台とする（送り火時に区民開放できるような）

６班

・右京らしさ（コンコース～周辺まで）　　・自然を感じられる
・人が集まりやすい　　・わかりやすい、使いやすい
・明るくて広い、ゆったりできる

コンセプト・アイデア コンセプト・アイデア

コンセプト・アイデア

コンセプト・アイデア

コンセプト・アイデア

コンセプト・アイデア

・使いやすく、くつろげる　　・人が集まりやすい

・自然を感じられる　　・子育て、子供の遊び場

・自然（環境にも）にやさしい　　・いざという時頼りになる
・子どもからお年寄りまで憩えるよう屋上を活かして
・人が集まりやすい　　・わかりやすい、使いやすい　　

・とにかくオープンでわかりやすく
・コンセルジュデスク（区民の総合案内・総合相談役としての）
・自然を感じられる、憩える　　・明るくて広い、開かれた

・憩える　　・やさしい（高齢者、障害者等に）　　・わかりやすい

・緑豊かな（建物周囲、屋上）　・交通機関とのつながりに配慮した入口

・喫茶、食堂を三条通り側に設ける。

・京福電車新駅から傘をささずに行ける渡り廊下を設置する。

・建物の顔となる北西角に、オーロラビジョンなどを集約する。

・緑化について、地上では限界があることがわかったので屋上に緑を

・通り庭、屋外空間を真ん中につくり、大きなテーブルを置く。

・体育館の屋上に平らな屋外広場。

・右京らしさは、右京の木を使うことにより演出する。区役所の中庭

にシンボルとして孟宗竹を植える。

・眺望できる視点場は、東側にも必要。東山の山並みと京都の市街地

が調和している景色もとりわけ価値が高い。

・右京らしい（映画の街太秦）　・自然や緑、自然素材を使う
・京福新駅は、旧二条駅舎、JR嵯峨嵐山駅舎のような意匠、形態に　
・「司令塔」となる場所

コンセプト・アイデアを考えよう～模型で遊びながら考えよう

配置等の考え方 配置等の考え方

配置等の考え方

配置等の考え方

配置等の考え方

配置等の考え方

モケイづくり
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問い合わせ 京都市右京区役所区民部企画総務課
TEL（075）861ー1101（代表）

平成15年6月30日

右京区役所・右京区まちづくり円卓会議

当日ポストイットに書いて頂
いたみなさんの意見や感想を
いくつかご紹介します。

「できたらいいナ　みんなの区役所・体育館」
　ワークショップ事務局

人気投票

　施設づくりをする上で、どういっ

た点にみなさんの関心が集まってい

るのか、ということを探る目的で、

各グループの発表について人気投票

を行いました。

　各グループの模型を見て「これは

イイ」「これには賛成」とか「これ

はイイんだけど気になるところが」

というところをポストイットに書い

て貼ってもらいました。

　賛成意見、気になるという意見

それぞれの事項について、しっか

りと意見を汲み取りながら設計に

反映させていきます。

次回（第5回）ワークショップのご案内
次回ワークショップは

7/5（土）午後1時30分から
右京区役所3階会議室で行います。
テーマは「『こんな総合庁舎・地域体育館にしたい！』
　市の設計案について区民みんなで検討しよう」です。

・木のぬくもりを大切にして、今の区民のいやし
となる木をたくさん使った建物にしてほしい。

・周辺からのアクセスを良くする問題で、開発地
周辺のバリアフリーを徹底してほしい。

・明るい広い建物にしてほしい。
・業務や住宅の一部を図書館にできませんか？
・右京らしさは歴史と伝説。芸術性の高い、区民
が誇れるものとしてほしい。

・京福の駅舎は多目的に活用してほしい。
・地下鉄から庁舎へはコンコースも利用できるよ
うに。

・多様な意見を集約した上、設計案に活かしてほ
しい。

・いろんな人の意見が聞けて良かった。自分では
考えつかないこと、新たな発見、見方が感じら
れてこういう機会は大変いい！！

・大変良い話が聞けて良い。どんな建物ができる
か楽しみ。

・役所、業務、住居と3ブロック化が良いかな。
・緑の使い方がいいと思う。
・区役所の1・2階の広いのがよい。
・住宅が11階マンションの日陰になる。
・建物周辺にできるだけ植栽を作りたい。

・体育館からのジョギングコースがイイ。
・子供の遊び場が多いのがよい。
・通り庭、中庭を設けたところがよい。
・区役所スペースの分散化は残念。
・体育館を上に作る場合は障害者等の利用に配慮してほしい。

・住宅棟、事務所棟、役所棟を分けた所がよい。
・住宅の配置場所がよい。
・住棟を雁行させているところがよい。
・緑が多くていい。
・建物が固まりすぎ。人の交流がなくならないように配慮して。

・区役所は低層部にして使いやすい。
・アーケードがイイ。
・屋上の空間がよい。
・業務施設と区役所が重なっているのは気になる。
・建物周囲に植物が欲しい。

・業務ゾーン、公共ゾーンとしての建物の区分けがよい。
・車椅子使用者は動きやすいと思う。
・屋上展望台はいいと思う。
・京福新駅から区役所が分かりにくいのでは。
・区役所部分が何層にもわたるのが気になる。

・区役所内の坪庭や緑が多いところがよい。
・一階部分の空間がよい。
・集合住宅が南向きでよい。
・住宅棟の隙間をとったところが良い。
・大スクリーンや嵐電の駅を含めての立案がユニーク。

１班

２班

３班

４班

５班

６班

各班の案についての主な意見

http://www.city.kyoto.jp/kensetu
/toshiseibi/uzumasa.htm

これまでのワークショップの様子を見ることができ
ます（京都市都市整備部のホームページです）。
かわら版のバックナンバーやワークショップの様子
をビデオ撮影したもの等いろいろあります。興味の
ある方は是非アクセスしてみて下さい。

たくさんのご参加をお待ちしております。

お知らせ


